
律政司司長會見傳媒談話內容（只有中文）  
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  以下是律政司司長林定國資深大律師今日（十一月十日）出席香港

法律周 2023「聯通世界  邁步前行」時與傳媒的談話內容：  

 

律政司司長：各位傳媒朋友，大家早晨。今日是法律周最後一日，我想

藉這個機會簡短地總結一下我們今次的一些成果。  

 

  大家可能都有留意到，我們今次的法律周有一個主題，就是「聯通

世界  邁步前行」。今次的法律周的而且確是達到了這個目標，就是讓

多些人了解我們香港的法治環境，見到很多舊朋友和認識了很多新的朋

友，為香港未來的法治發展作出很深入的討論。要特別提出的是今次我

們做了很多新嘗試，亦可以說創造了很多個「第一」。  

 

  在星期一（十一月六日），我們有（第五屆）聯合國國際貿易法委

員會亞太司法高峰會。今次（參與者）來自亞洲及太平洋地區超過五十

個司法管轄區。我也藉這個機會談談今次出席法律周的總體人數，線上

線下超過一萬人，應該約一萬一千人。  

 

  再談星期一的司法高峰會，其實很多地方的朋友是第一次來香港，

可以舉幾個例子，我們有來自東帝汶的法官，亦有一些中亞地區、蒙

古、巴基斯坦、埃及，亦有來自傳統地區的退休法官。在與他們的傾談

當中我們知道大家都認為會議是非常好，對香港亦是非常正面。  

 

  在星期二，亦有一個新創舉，就是外交部駐港特派員公署（外交部

駐香港特別行政區特派員公署）與律政司第一次合辦融通與發展法治論

壇。重點就是無論是外交部駐港公署代表或其他相關學者，都是從國際

法的角度去探討如何應對現時在很複雜的地緣政治下的一些政治問題，

亦解釋了國家對某一些其他國家的處事方法，例如是長臂管轄的一些立

場。  

 

  在星期三，當然我們其中一個重點——律政司一直在做的工作，就

是推廣仲裁和調解。我們有一個創舉，早上我們與上海和其他內地朋友

進行了深入的討論，下午我們除了舉辦講座之外，還派發了一份關於仲

裁最新收發安排的指引和清單（與仲裁結果有關的收費架構應用指引及

清單），方便業界在聽完（講座）後，在實際工作中亦能有一個方便的

工具用好我們一些新的機制。  



 

  談談昨日的大灣區青年律師論壇，我們亦有新嘗試。在早上有我們

香港的律師、澳門律師和（粵港澳）大灣區律師，或者說包括廣州、澳

門和廣東省的律師，三方面就同一個個案分享如何處理，處理上有甚麼

分別，大家交換經驗。我們亦在會場外特別設立了一個展區，讓大灣區

「9+2」的城市、每一個地方的法律專業團體，都有機會介紹自己的工

作和互相交流，互相認識多些新朋友，這亦是一個新創舉。  

 

  今日，當然我們法律周還未完結，今早我們仍然有其他的節目安

排，今日下午亦會談及法治教育和國安法。我剛才在演講中已經詳細交

代，不在此再說了。  

 

  總體而言，我可以很有信心亦很欣慰地說，今年的法律周是成功

的，是疫情之後我們第一次復辦，無論是實體參加人數和線上人數都比

以往多，亦彰顯了香港作為國際法律服務中心的地位。在未來的日子，

律政司深受鼓舞並會更積極地做好這方面的工作，說好香港的法治。我

們不單止會「走出去」，亦會舉辦更多類似的活動，希望來年的法律周

或其他活動，辦得比今次更好，吸引更多其他朋友，無論是內地或海外

也好，都更能認識香港真實的法治環境，集思廣益為我們的未來作出更

好的貢獻。  

 

  我就法律周說的就是這些，希望藉這機會聆聽傳媒就法律周或其他

方面的問題，如果有問題的話我很樂意回答大家。  

 

記者：司長，早晨，首先想請教之前有一個美國制裁的討論正進行，如

果真的制裁，是否必然會觸犯國安法第五十五條去啓動這個機制，令有

些案件須交由內地審判？第二，現時二十三條是否已經在草擬具體的做

法和條例？何時有時間表可以給公眾討論？最後想問法律周，假如最後

美國真的會制裁，下年的法律周會否未如今年般有聲有色？  

 

律政司司長：我逐個問題回答。第一個問題，大家不應嘗試揣測，因為

未發生的事，我們不應該作任何揣測。但既然你問到國安法第五十五

條，我認為很重要的就是我們要認識第五十五條說的是甚麼。其實大家

不應該單看國安法第五十五條，我邀請大家先看國安法第四十條。重點

在哪裏呢？其實整個國安法的架構反映在第四十條，一般而言，所有觸

及國安法的案件，都由香港行使管轄權，譬如我們是由警方進行調查工

作，是香港警察，不是內地公安去調查；是香港律政司，不是內地檢察

院去進行檢察工作；是香港法院，不是內地法院審查。這是一般而言，



寫得非常清楚。只不過我們有一個例外情況，在一些很特別嚴重的情況

下，有第五十五條，確保國家安全案件可以處理到。第五十五條寫得很

清楚，是三個很極端的情況，例如有些外來勢力的影響，例如國家安全

處於非常水深火熱的情況，亦有一個很清晰的機制，需要由香港特區政

府或國安公署提出，還要中央人民政府批准，才會用到這個例外，所以

大家要認識清楚，第五十五條是一個例外性條款。至於會發生甚麼事，

我不希望亦認為不適合作出任何揣測。  

 

  關於第二十三條，政府立場其實我們說得很清楚，正如行政長官在

《施政報告》都有提及，我們必須在二○二四年完成立法工作。我們要

盡快落實憲制責任，確保我們可以完善整套國家安全法律系統。我們正

在努力工作，至於具體時間表或其他事宜，到了適合時間，我們一定會

盡快向市民公布。  

 

記者：司長，你有否信心香港法院可以正如你所說，行使其管轄權審理

黎智英的案件？如果觸發第五十五條的話，你覺得你是否需要承擔政治

責任？  

 

律政司司長：正如我所說，我認為不適合亦不應該討論一些假設性問

題。但第一個問題是一個事實問題，就是有沒有信心，我可以說，我是

百分之一百有信心。為甚麼呢？國安法不是今時今日才出現，回看過去

三年來，大家亦看到法官或法庭處理了不算很多但亦有大家很關注和很

熟悉的國家安全案件。我想請問大家，有哪一宗是一個理性和合理的人

可以跟我說，法官在這些案件中沒有行使他們的獨立審判權？沒有忠於

他們作為法官的誓言，依據證據和法律判案？我很肯定答案是沒有的。

如果客觀事實是這樣的話，為甚麼我們要對香港法院沒有信心呢？  

 

記者：你說現時不適合評論，是否因為你們現時還未開始考慮國安法第

五十五條的啓用？究竟要到甚麼時候，律政司才會開始考慮啓用國安法

第五十五條？另外是第二十三條，保安局局長鄧炳強說過白紙草案不是

一個最有效率的做法，其實政府現時有沒有共識，如何處理第二十三條

立法？  

 

律政司司長：第一個問題，不好意思我還是重複我的答案，對於這些揣

測性，可能發生或不可能發生的事，我認為不適合亦沒必要作出這方面

的揣測。關於第二十三條應如何去徵求意見，其實政府在《施政報告》

都有提及，我們會適時用合適方法諮詢市民大眾的意見。在這一刻的而

且確未有一個最終定案，但我可以答應大家，只要我們有共識的話，一



定會盡快向公眾公布，我們充分理解市民對於第二十三條立法的關注，

我們是非常理解，亦一定會用合適方法和合理時間，聆聽多點大家的意

見，爭取市民大眾的支持，我相信這是常理。我們都很希望除了能夠達

到立法目的外，還能得到市民大眾的理解和認同，這目標很鮮明，為了

達到這個目的，我們一定會在這方面做好我們的工作。  

 

記者：司長，想問十個外國天主教領袖聯署要求釋放黎智英，是否向香

港法庭施壓？會否影響法官審訊？另外，剛才提到第二十三條的問題，

暫時未建議用甚麼形式，如何確保有充分諮詢？謝謝。  

 

律政司司長：我先回答第一個問題。其實不論說這些話的是甚麼人、是

甚麼背景、從事哪種職業或來自哪個國家，我們最關心的是內容，如果

其內容是嘗試去影響我們的司法系統、影響一些進行中或即將進行的審

判，原則上來說就是絕對不可接受。因為嚴肅地說會構成藐視法庭，亦

是完全違反基本法治精神，是嘗試干擾我們的司法制度運作。所以我們

的立場是很清晰，不論你是甚麼人，我們的立場一樣是譴責、一樣是不

認同、一樣是表示出我們最大的決心繼續做好我們的工作。我亦相信這

些事情只會令整個香港的法律界和司法界更加團結，更加做好這個工

作，確保我們整個司法系統和法律系統能夠依據我們一如既往的法治精

神運作。  

 

  第二個問題，其實我剛才都嘗試答覆了。我亦再重申，有關如何具

體或甚麼時候進行諮詢，當我們真的有定案時，一定會向市民大眾交

代。我很理解市民大眾想多點表達這方面的關注和意見，我們一定會充

分考慮。多謝大家。  

  

完  

2023 年 11 月 10 日（星期五）  

 


